

## 学ぶ育てる

◆安心感を与えるよう  
講師は、チームのメンバ  
ーで臨床心理士の佐々木誠  
さんと三浦光子さん。震災  
のその後、心のケア担当教

000人のを超えた。同県は震  
災3ヵ月後から、心のケアに  
専門に当たる教育復興担当教  
員(その後、心のケア担当教

員)による教員  
の教員約40人が集まつた。  
被書は免れたが、周囲はが  
れきに覆われている。始業  
式を8日後に控えた4月13日、  
ここに周辺の小中高校  
生徒40人が集まつた。

三陸沿岸の海から約30  
0mの高台にある同県山田  
町立山田中。津波や地震の  
影響を受けたが、周囲はが  
れきに覆われている。始業  
式を8日後に控えた4月13日、  
ここに周辺の小中高校  
生徒40人が集まつた。

## 臨床心理士らが長期支援

新  
教育の森

## 心に傷負う子供も接する教員もケア

岩手県教委「こころのサポートチーム」が始動

東日本大震災の被災地では学校が順次、再開しているが、今後心配されるのが子供たちが負った心の傷だ。対応を誤ると、心的外傷後ストレス障害(PTSD)につながる恐れがある。岩手県教委は臨床心理士らで専門の「こころのサポートチーム」を作り、本格的な支援に乗り出した。

【三木陽介】

直後は「急性期」と呼ばれ、寝付けない・食欲がない・落ち着きがない・乱暴になれる・やる気が出ない・ひき



児童・生徒のこころのサポート研修会で、臨床心理士の指導のもと、2人1組でセルフケアを実践する教員たち=岩手県山田町で13日、和田大典撮影

県内全小中高生対象に定期アンケート  
個別相談、カウンセリング、教員研修

## 県内全小中高生対象に定期アンケート

## 個別相談、カウンセリング、教員研修

岩手県では、沿岸部の中学校を通じて、児童・生徒は計約2万8000人。亡くなつたり行方不明になつたりした子供は100人以上ある。このアンケートで個別相談を実施して、さらに6~7月ごろ、小学生

員と名前変更)を配置し、最

大163校で207人が子供

の手當にてたつた。

岩手県では、沿岸部の中

学校再開後1ヶ月目をめどに5項目のアンケート(「心と体の健

康観察)を実施する。対象は

沿岸部だけではなく、内陸部

も含めた県内の全小中高生。

内陸部でも3月11日の大地震

に心のケアが必要なためだ。

内容は①眠れるか②アイライ

ラするか③夜中に目が覚める

か④腹痛など体の不調はない

か⑤朝がおいしく食べら

れているか。このアンケ

ートで個別相談を実施して、

さらに6~7月ごろ、小学生

がカウンセリングする。

教員を対象にした研修も定

期に実施する。山田中で実

施したような「急性期」対策

の研修は5月中旬までに県内

各地で計21回開く予定。半年

後、1年後など各時期に心

の内容の研修を開くという。

■ふれあい電話  
☎0198-27-2331  
時間: 9~17時、平日  
対象: 児童・生徒、保護者、  
学校関係者

■教員のための電話  
☎0198-27-2821  
時間: 9~17時、平日  
対象: 教員、カウンセラー

佐々木さんの指導で、両腕を上に伸ばしたり、肩を上下させたり、座つた状態で足を伸ばしたりするたびに笑みが浮かんだ。

佐々木さんはリラクゼーションの大切さを説く。阪神

大震災の時、感情を素直に表現する「泣き虫先生」と呼ばれた教員のクラスではストレスの回復が早かったとい

う。研修に参加した小学校の女性教師(36)は「私自身、

までは力が入り過ぎていた。研修のおかげで楽に臨める。4月に内陸部から異動してきた小学校の男性教員(32)は「被災してい

う。自分がどう子供たち接すればいいのだろうかと不安だった。子供たちに日常を取り戻してあげられたらと思う」と話した。

■毎日jpに大震災関連記事  
毎日新聞のウェブサイト「毎日jp」(<http://mainichi.jp/>)で「東日本大震災」を特集しています。最新記事や希望新聞、被災地へのサポート情報を掲載。「ライフスタイル」→「子育て・教育」のページにも震災関連記事があります。